

Zeitschrift: Arbido

Herausgeber: Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz

Band: 14 (1999)

Heft: 7-8

Vorwort: Les associations professionnelles : à quoi ça sert?

Autor: Gorin, Michel

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES ASSOCIATIONS PROFESSIONNELLES: À QUOI ÇA SERT?

« Rien n'est indispensable pour travailler tranquille dans son coin. Mais à l'heure des consortia et des interconnexions de réseaux, qui peut servir de relais d'information et de formation à ceux qui ne sont pas impliqués dans de tels projets, si ce n'est une association professionnelle nationale? » Ce commentaire, comme beaucoup d'autres sur le même sujet, a été adressé aux abonnés à la nouvelle liste modérée de discussion intitulée SWISS-LIB, créée à l'initiative de l'Ecole d'information documentaire de Genève.¹



En septembre 1998, la crise qui couvait depuis quelque temps au sein de la BBS a subitement éclaté au grand jour: de nombreux membres en ont été peinés, alors que les râleurs se sont réjouis de ce bon tour joué «à tous ces responsables incomptétents»...

Les bibliothécaires de notre pays sont-ils sortis grandis de ce psychodrame? Non, car ils SONT l'association, qui n'a d'autre valeur que celle des membres qui la façonnent.

La BBS tirera-t-elle tout de même profit de ce revers? Oui et non: oui, si ses membres exercent pleinement leurs responsabilités en contribuant activement aux activités de l'association; non, si ses membres demeurent passifs, ne s'engagent pas intensivement et de façon constructive au sein de la nouvelle BBS, dont les contours ont été dessinés le 30 avril dernier et dont la structure définitive devrait être opérationnelle dès l'an prochain.

L'avenir nous dira par conséquent si les bibliothécaires de notre pays sont décidés à s'approprier l'espace délimité par les nouveaux statuts de la BBS qui seront soumis au vote de l'Assemblée générale.



Pour revenir à la question de départ, nous savons qu'aucun bibliothécaire, archiviste ou documentaliste digne de ce nom ne devrait aujourd'hui travailler «tranquille dans son coin». Or, tordre le cou à une réalité encore présente dans notre monde professionnel n'est pas facile... Les associations professionnelles sont un excellent moyen pour y parvenir, puis pour entretenir et développer les réseaux ainsi mis en place. Comment?

Voici quelques éléments de réponse personnels, corroborés par les contributions que j'ai pu lire sur SWISS-LIB, dont je remercie les auteurs qui ont nourri ma réflexion. Les associations professionnelles peuvent:

- favoriser les contacts entre personnes, le partage des connaissances, des expériences et des préoccupations, en particulier dans le cadre des commissions et groupes de travail spécialisés chargés ensuite de transmettre leurs réflexions à tous les membres, ou lors de manifestations organisées dans ce but
- promouvoir le développement de la formation continue auprès des employeurs et des employés, en demeurant à l'écoute des besoins ou en suscitant ces derniers, puis en

présentant une offre de formation en étroite collaboration avec les Ecoles

- offrir des services à leurs membres, tenant compte de leurs besoins et de leurs moyens, tout en les sensibilisant au fait qu'une prestation de qualité a toujours son prix
- contribuer à défendre les intérêts professionnels sur un plan général, le cas échéant en n'hésitant pas à s'associer aux syndicats rompus à de telles actions
- contribuer à la circulation de l'information, en particulier grâce à ARBIDO, qui a besoin de votre soutien effectif pour se développer
- faire mieux (re)connaître nos professions, tant par le grand public que par nos employeurs potentiels, nos autorités et les milieux politiques en général
- promouvoir une solidarité professionnelle et l'élever au rang de principe fondamental.



Vous l'aurez compris, je suis persuadé que nos associations professionnelles ont un rôle essentiel à jouer et qu'elles sont par conséquent indispensables. Une belle structure définie sur le papier mais sans acteurs pour l'animer, c'est comme un véhicule sans conducteur: inutile!

Nous devons par conséquent nous mobiliser et donner à nos associations un peu de notre temps, en tant que participants à des activités mais également en qualité d'organisateurs.



Il ne peut en effet y avoir que des membres passifs recevant sans jamais rien donner, car la minorité qui s'engage s'esouffle, s'étoile et finit par abandonner. S'engager quelque temps au niveau associatif est à la portée de chacun, pour autant que nous soyons tous convaincus de la nécessité de tisser des liens entre nous et de faire connaître nos droits et devoirs autour de nous:

«Adhérer à une association, ce n'est ni plus ni moins que de vouloir agir avec d'autres pour atteindre un objectif» (Jean Michel, ancien président de l'Association des professionnels de l'information et de la documentation français, SWISS-LIB, 2.6.99).

Michel Gorin

Président du Groupe de travail «Avenir BBS»
Haute Ecole de gestion (Genève)
Ecole d'information documentaire
E-mail: Michel.gorin@ies.unige.ch

¹ Pour vous abonner en vue de partager vos interrogations ou vos réflexions avec les 270 abonnés actuels, voir URL: <http://www.unige.ch/esid/liens/liste/liste.htm>